

La Vierge Marie chez les Papes

Une brève sélection de textes prononcés par Pie XII, Benoît XVI et le saint Jean-Paul II autour de l'Assomption de la Vierge Marie, pour nous aider à terminer ce mois d'août couronné par la fête de l'assomption de la sainte Vierge.

12/08/2014

Pie XII : définition dogmatique de l'Assomption de la Vierge Marie (1er novembre 1950)

C'est une très grande joie que cet événement solennel arrive, par un dessein de la Providence de Dieu, alors que l'Année Sainte suit son cours, car ainsi nous pouvons, pendant la célébration du très grand Jubilé, orner le front de la Vierge Mère de Dieu de ce brillant joyau et laisser un souvenir plus durable que l'airain de Notre piété très ardente envers la Mère de Dieu.

Nous proclamons, déclarons et définissons que c'est un dogme divinement révélé que Marie, l'Immaculée Mère de Dieu toujours Vierge, à la fin du cours de sa vie terrestre, a été élevée en âme et en corps à la gloire céleste.

Benoît XVI : 15 août 2011

En contemplant la Vierge Marie, une autre grâce nous est donnée: celle de pouvoir voir également notre vie en profondeur. Oui, car notre existence quotidienne elle aussi, avec ses

problèmes et ses espérances, reçoit une lumière de la Mère de Dieu, de son parcours spirituel, de son destin de gloire: un chemin et un objectif qui peuvent et qui doivent devenir, d'une certaine façon, notre même chemin et notre même objectif. Nous nous laissons guider par les passages de l'Ecriture Sainte que nous propose la liturgie d'aujourd'hui. Je voudrais m'arrêter en particulier sur une image que nous trouvons dans la première lecture, tirée de l'Apocalypse, et à laquelle fait écho l'Evangile de Luc: c'est-à-dire celle de l'*arche*. (...)

L'Evangile de Luc que nous venons d'écouter (cf. Lc 1, 39-56), nous montre cette arche vivante, qu'est Marie, en mouvement: ayant quitté sa maison de Nazareth, Marie se met en route vers la montagne pour rejoindre en hâte une ville de Juda et se rendre à la maison de Zacharie et Elisabeth. Il me semble important de

souligner l'expression «en hâte»: les choses de Dieu méritent qu'on se hâte; je dirais même que les seules choses au monde qui méritent que l'on se hâte sont précisément celles de Dieu, qui revêtent un caractère de véritable urgence pour notre vie. Alors Marie entre dans cette maison de Zacharie et Elisabeth, mais elle n'y entre pas seule. Elle y entre en portant dans son sein son fils, qui est Dieu lui-même fait homme. Il est certain qu'on l'attendait, ainsi que son aide, dans cette maison, mais l'évangéliste nous fait comprendre que cette attente renvoie à une autre, plus profonde. Zacharie, Elisabeth et le petit Jean-Baptiste sont, en effet, le symbole de tous les justes d'Israël, dont le cœur, riche d'espérance, attend la venue du Messie sauveur. Et c'est l'Esprit Saint qui ouvre les yeux d'Elisabeth et qui lui fait reconnaître en Marie la véritable arche de l'alliance, la Mère de Dieu, qui vient lui rendre visite. Et ainsi, la

parente âgée l'accueille en poussant «un grand cri»: «Bénie es-tu entre les femmes, et béni le fruit de ton sein! Et comment m'est-il donné que vienne à moi la mère de mon Seigneur?» (Lc 1, 42-43). C'est le même Esprit Saint qui, devant Celle qui porte le Dieu fait homme, ouvre le cœur de Jean-Baptiste dans le sein d'Elisabeth. Elisabeth s'exclame: «Car, vois-tu, dès l'instant où ta salutation a frappé mes oreilles, l'enfant a tressailli d'allégresse en mon sein» (v. 44). Ici, l'évangéliste Luc utilise le terme «*skirtan*», c'est-à-dire «sautiller», le même terme que nous trouvons dans l'une des plus anciennes traductions grecques de l'Ancien Testament pour décrire la danse du Roi David devant l'arche sainte qui est enfin revenue dans sa patrie (2 S 6, 16). Dans le sein de sa mère, Jean-Baptiste danse devant l'arche de l'Alliance, comme David; et il reconnaît ainsi: Marie est la nouvelle arche de l'alliance, devant

laquelle le cœur exulte de joie, la Mère de Dieu présente dans le monde, qui ne garde pas pour elle cette divine présence, mais l'offre en partageant la grâce de Dieu. Et ainsi — comme le dit la prière — Marie est réellement «*causa nostrae laetitiae*», l'«arche» dans laquelle le Sauveur est réellement parmi nous.

Lire l'homélie de Benoît XVI du 15 août 2011 Benoît XVI : 15 août 2010

On fête cette année le soixantième anniversaire du moment où le vénérable Pape Pie XII, le 1er novembre 1950, définit solennellement ce dogme, et je voudrais lire — même si c'est un peu compliqué — la formule du dogme. Le Pape dit: «C'est pourquoi l'auguste Mère de Dieu, unie de toute éternité à Jésus Christ, d'une manière mystérieuse, par "un même et unique décret" de prédestination, Immaculée dans sa Conception,

Vierge très pure dans sa divine Maternité, généreuse associée du Divin Rédempteur qui remporta un complet triomphe du péché et de ses suites, a enfin obtenu comme suprême couronnement de ses priviléges d'être gardée intacte de la corruption du sépulcre, en sorte que, comme son Fils, déjà auparavant, après sa victoire sur la mort, elle fut élevée dans son corps et dans son âme, à la gloire suprême du ciel où Reine, elle resplendirait à la droite de son fils, *Roi immortel des siècles*» (Const. ap. *Munificentissimus Deus*, AAS, 42 (1950), 768-769).

Lire **l'homélie de Benoît XVI du 15 août 2010** Benoît XVI : 15 août 2005

Marie est élevée corps et âme à la gloire du ciel et avec Dieu et en Dieu, elle est Reine du ciel et de la terre. Est-elle si éloignée de nous? Bien au contraire. Précisément parce qu'elle est avec Dieu et en Dieu, elle est très

proche de chacun de nous. Lorsqu'elle était sur terre, elle ne pouvait être proche que de quelques personnes. Etant en Dieu, qui est proche de nous, qui est même "à l'intérieur" de nous tous, Marie participe à cette proximité de Dieu. Etant en Dieu et avec Dieu, elle est proche de chacun de nous, elle connaît notre coeur, elle peut entendre nos prières, elle peut nous aider par sa bonté maternelle et elle nous est donnée - comme le dit le Seigneur, - précisément comme "mère", à laquelle nous pouvons nous adresser à tout moment. Elle nous écoute toujours, elle est toujours proche de nous, et, étant la Mère du Fils, elle participe de la puissance du Fils, de sa bonté. Nous pouvons toujours confier toute notre vie à cette Mère, qui est proche de tous.

Rendons grâce au Seigneur, en ce jour de fête, pour le don de la Mère et

prions Marie, afin qu'elle nous aide à trouver le bon chemin chaque jour

Lire l'homélie de Benoît XVI du 15 août 2005

Saint Jean-Paul II : 15 août 2004 à Lourdes

(...) Chers Frères et Sœurs ! De la grotte de Massabielle, la Vierge Immaculée nous parle à nous aussi, chrétiens du troisième millénaire. Mettons-nous à son écoute !

Écoutez d'abord, vous *les jeunes*, vous qui cherchez une réponse capable de donner sens à votre vie. *Vous pouvez la trouver ici.* C'est une réponse exigeante, mais c'est *la seule réponse qui vaut*. En elle, réside le secret de la vraie joie et de la paix.

De cette grotte, je vous lance un appel spécial à vous, *les femmes*. En apparaissant dans la grotte, Marie a confié son message à *une fille*, comme

pour souligner *la mission particulière qui revient à la femme*, à notre époque tentée par le matérialisme et par la sécularisation: être dans la société actuelle *témoin des valeurs essentielles* qui ne peuvent se percevoir qu'avec les yeux du cœur. A vous, les femmes, il revient d'être *sentinelles de l'Invisible* ! A vous tous, frères et soeurs, je lance un appel pressant pour que vous fassiez tout ce qui est en votre pouvoir pour que la vie, toute vie, soit respectée depuis la conception jusqu'à son terme naturel. La vie est un don sacré, dont nul ne peut se faire le maître.

La Vierge de Lourdes a enfin *un message pour tous*: le voici:soyez *des femmes et des hommes libres* ! Mais rappelez-vous: la liberté humaine est une liberté marquée par le péché. Elle a besoin elle aussi d'être libérée. *Christ en est le libérateur*, Lui qui «nous a libérés pour que nous soyons

vraiment libres» (*Ga* 5, 1). Défendez votre liberté !

Chers Amis, pour cela nous savons que nous pouvons compter sur Celle qui, n'ayant jamais cédé au péché, est la seule créature parfaitement libre. C'est à elle que je vous confie. Marchez avec Marie sur les chemins de la pleine réalisation de votre humanité !

Lire [l'homélie de saint Jean-Paul II du 15 août 2004](#)

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-ci/article/la-saint-vierge-marie-chez-les-papes/> (02/02/2026)